
En prisión preventiva quedó un
ciudadano boliviano detenido
—según la Fiscalía Regional de
Tarapacá— con 143 frascos de
ketamina en Iquique, anestésico
cuyo uso está destinado principal-
mente a la medicina veterinaria,
pero que actualmente es utilizado
por el crimen organizado para
elaborar la llamada droga sintéti-
ca conocida como “tusi”.

Una investigación de la Unidad
de Análisis Criminal y Focos Investi-
gativos (Sacfi), en coordinación con
la Brigada Antinarcóticos y Contra
el Crimen Organizado de Iquique de
la PDI, permitió la detención del
imputado, quien vendía por medio
de redes sociales, sostuvo el Minis-
terio Público. Con agentes encubier-
tos, vigilancias e interceptaciones

telefónicas, se le logró hacer segui-
miento y detenerlo.

Freddy Rojas, jefe de la unidad
antinarcóticos de la PDI de Iqui-
que, dijo que “se está investigando
su vinculación a alguna organiza-
ción criminal”, y que la sustancia

incautada “tiene como origen el
vecino país de Bolivia”.

Al controlarlo, según la fiscalía,
cuando se trasladaba en su vehí-
culo por el sector centro de Iqui-
que, se le incautaron los primeros
70 frascos de vidrio de 100 ml.
Luego se allanó su domicilio, en la
toma Alto Molle de la comuna de
Alto Hospicio, donde se incautaron
otros 78 frascos de las mismas
características, además del vehí-
culo del imputado y su teléfono
celular, el cual era utilizado para
realizar las coordinaciones para el
tráfico de drogas. En total, la
droga incautada corresponde a
14.800 dosis de ketamina, calcula-
das en base a su dosificación para
la venta, con un avalúo estimado
de unos $22 millones.

FISCALÍA SEÑALA QUE TENÍA EN SU PODER CASI 15 MIL DOSIS DE LA DROGA SINTÉTICA

Iquique: Formalizan a boliviano acusado de tener más
de 140 frascos de ketamina y venderla por redes sociales

AVALÚO.— En total, son 14.800
dosis avaluadas en $22 millones.
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Desde mediados de mayo
que el uso y la emisión de licen-
cias médicas se han convertido
en un foco de debate, tras los ha-
llazgos de la Contraloría que
apuntan a que más de 25 mil
funcionarios públicos salieron
fuera del país pese a estar con
reposo.

Aquel descubrimiento fue so-
lo uno de una serie de irregula-
ridades que detectó la entidad
fiscalizadora y que ha puesto en
el centro al actual sistema de
subsidios y el rol de los profe-
sionales de la salud.

Bajo ese contexto fue que el 8
de julio el Colegio Médico
abrió una consulta nacional so-
bre licencias médicas y medi-
das para reformular el modelo,
dirigida a sus colegiados para
conocer su visión sobre algu-
nas de las acciones.

Este martes se cerró el proce-
so, en el que participaron más
de 6 mil médicos, quienes con-
cuerdan en reforzar el sistema
de fiscalización de los permisos.

Según los resultados, a los
que accedió “El Mercurio”,
existe un fuerte respaldo a pro-
hibir la emisión de licencias
desde fuera de Chile (81%), la
creación de una licencia espe-
cial para cuidadores (91%), con-
tar con una contraloría médica
independiente de Fonasa o isa-
pres que se encargue de revisar
los permisos (91%); y que los
médicos puedan acceder al his-
torial de permisos previos de
los pacientes atendidos (90%)
(ver infografía).

Además, los profesionales
aprueban el envío automático
de obligaciones al paciente al re-
cibir una licencia médica (96%),
prohibir la autoemisión de per-
misos (93%) y que el Ministerio
Público cuente con atribuciones

para usar agentes encubiertos e
investigar ofertas ilegales en re-
des sociales (89%).

Otro punto es que un 40% de
los consultados opina que ha
visto afectada su práctica médi-
ca a raíz del escenario y de la im-
plementación de la reciente ley
que refuerza la fiscalización de
las licencias.

“Medidas concretas”

Las respuestas a la consulta
serán utilizadas como insumo
para elaborar una propuesta de
parte del gremio que será pre-
sentada a las autoridades para la
reforma al sistema de subsidios.

“Vamos a plantear medidas
concretas, más fortalecimiento
del Ministerio Público, un corte

radical de la venta de licencias
por páginas web, bloquear la
emisión de licencias desde el ex-
tranjero”, menciona Anamaría
Arriagada, presidenta del Cole-
gio Médico.

Acerca de la propuesta que
elaboran, afirma que “llevamos
trabajando en esto ya casi un
mes y la idea es que, de alguna
manera, se permita que nos su-
memos a la discusión”.

Arriagada dice que el Estado
“debería tener la capacidad de
frenar la emisión de licencias
claramente fraudulentas; ha-
cer estos cruces que hizo la
Contraloría de una forma más
sistematizada”.

La doctora plantea que “las
respuestas recogidas avalan
que el colegio, en el fondo, tiene
la mirada puesta en una mayor
fiscalización, pero sobre todo en
una mejor fiscalización”.

Procesos internos

Hace unas semanas, el gre-
mio comenzó los procedimien-
tos para investigar a médicos
colegiados involucrados en ca-
sos de licencias irregulares.

La titular del Colmed co-
menta que “hay 73 procesos
que se iniciaron en tribunales
de ética a lo largo de todo el
país. Aquí hay que dar un tiem-
po para que eso vaya operando
y resolviéndose”.

Plantea que en estas instan-
cias “el médico colegiado es lla-
mado a presentar sus descargos
porque tiene que haber un debi-
do proceso”.

En esa línea, señala que los fa-
cultativos investigados arries-
gan ser sancionados, “incluso
con la expulsión del colegio”. 

Gremio realizó consulta nacional sobre reforma al sistema de subsidios:

Médicos apoyan prohibir la 
emisión de licencias fuera de Chile e
investigar su venta por redes sociales

JUDITH HERRERA C. Tras los hallazgos de la Contraloría por el mal uso de los permisos, los profesionales
concuerdan en mejorar las medidas de fiscalización.

REFORMA.— Anamaría Arriagada, presidenta del Colegio Médico, dice
que trabajan en una propuesta de mejoras al sistema de licencias.
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A tres aumentó el número de
detenidos que son sospechosos
de participar, durante la tarde
del 29 de mayo, en una balacera
al interior del colegio Nuevos
Horizontes, en la comuna de San
Pedro de la Paz, en la Región de
Biobío. Durante la violenta ac-
ción, tres alumnos resultaron
heridos por disparos.

Por esta causa habían sido de-
tenidos un menor de 17 años y
una mujer. Ayer se sumó otro
adolescente, esta vez de 16 años.
Según las audiencias de formali-
zaciones realizadas en esta in-
vestigación, la fiscalía sitúa a seis
personas vinculadas a la balace-
ra: dos ingresaron al estableci-
miento; dos esperaron en el hall
de acceso, prestando cobertura,
y otras dos se mantuvieron al in-
terior de un vehículo.

El nuevo arresto fue concreta-
do por Carabineros, pero por
una orden de detención relacio-
nada con otra causa, ligada a un
delito de lesiones.

De los tres alumnos heridos,
dos retornaron a clases. El terce-
ro, y que sufrió las heridas de
mayor gravedad, continúa su
proceso de recuperación. En su
caso, el colegio optó por cerrar
su año escolar.

De Biobío:

Detienen a un
tercer imputado
por balacera 
en colegio 

En el ataque armado,
ocurrido el 29 de
mayo, tres alumnos
resultaron heridos.
F. GONZÁLEZ Y V. FUENTES

INVESTIGACIÓN.— La fiscalía si-
túa a seis personas en el ataque. 
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Juan Carlos Manríquez, abogado de la familia de
María Ercira Contreras (85 años), quien desapareció
el 12 de mayo del año pasado en los estacionamientos
del restaurante las Tórtolas de Limache, anunció que
interpondrá una querella, “por obstrucción a la inves-
tigación”, tras recibir los resultados del peritaje
practicado por un laboratorio especializado de la PDI
al sistema de respaldo de las filmaciones (digital
video recorder, DVR) de las cámaras de ese lugar. 

El objetivo del peritaje era determinar si tal sistema de
respaldo o las propias grabaciones de las cámaras de
vigilancia habían sido manipuladas, ya que los familiares
alegan que las últimas filmaciones la muestran saliendo
del baño a los estacionamientos, pero que se van a negro

tres minutos antes de que salgan en búsqueda de la mujer.
El informe concluye que “no fue posible recuperar

archivos de video (eliminados)” de ese día ni cambios
en la configuración del DVR anteriores al 12 de sep-
tiembre, por lo que “no se establece algún tipo de
alteración del DVR en las fechas de interés”.

Manríquez expresa que “cabe preguntarse quién
eliminó los archivos de video, por orden de quién y
con qué mecanismo. Iniciaremos una acción por
obstruir la investigación y eliminar evidencia”.

La fiscalía asegura que “la eliminación de estos
archivos de video es por configuración del dispositivo,
no por manipulación de terceros, ya que el sistema de
almacenamiento tiene una capacidad limitada”.

FISCALÍA, AL CONTRARIO, DESCARTA QUE INFORME ACREDITE “MANIPULACIÓN DE TERCEROS”:

Familia de desaparecida en Limache acusa “obstrucción a la
investigación” tras peritaje de PDI a respaldo de cámaras 
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